
放飞

弟兄姐妹们平安！

刚刚过去的星期三，是今年大学申请的第一个截止日期。我们一个小小的教会，

今年竟然有九个孩子申请大学，包括我自己的女儿。我可以想象，这些孩子和

这些家庭在过去的这一个星期里的紧张与兴奋。不过看我的女儿，她倒是神闲

气定的，提前好几天就把申请材料交上去了。当她的同学在截止日期的那一天，

同时提交材料，经历网络大塞车的时候，她已经在那里偷笑了。养了17年的女

儿，再过几个月就要远走高飞了，心里有一种说不出来的滋味，不知道是该高

兴，还是该叹息。我觉得她还完全没有准备好可以独立生活，但是转念一想，

她已经比我当年上大学的时候成熟太多了。也许我们做父母所需要的就是一种

心态的转变吧。

几个月前，收到他们高中的学生顾问的一封来信，要求每一个家长都要递交一

个brag sheet，就是写一篇陈述自己孩子的优点和强项，为孩子吹吹牛的文章。

当我刚收到这封信的时候，心里还挺纠结的，觉得我的孩子乏善可陈，没有什

么可夸耀的。想到这些年跟她的交流，大多数的时间都是在指责她这也不对，

那也不对，好像我的女儿一无是处。可是当我真地坐下来，回想孩子这几年的

生活时，忽然发现她原来有很多很多闪光的地方。一下子我就变得文思泉涌，

学校所提供的有限的表格空间，完全装不下我所要陈述的材料。有些地方要求

举一个例子来说明孩子的一个优点，我竟然能够想到两三个。我想到她的网球，

游泳，滑雪，想到她的功课，成绩和毅力，想到她的友情，爱心和奉献，竟然

有说不完的话。最后增加了很多的附页，才算把我要说的写完。不知道她的学生

顾问会不会有时间看完。

写完那篇文章，我发现原来我是这样为女儿感到骄傲。但是我为什么没有早一

点告诉她呢？平常的日子里，对她很少有鼓励，更多的是指责，我真的不是一

个称职的父亲。那篇文章写完，我特别送给我的女儿，要让她好好看一看。这是

对她的鼓励，也是对她的道歉。感谢上帝，在女儿快要离开家庭独立生活的时

候，还给我这样一个跟她修补关系的机会。也许是因为这样一个启示吧，在她

最后选择学校的时候，我们的心里都异常平静，不再有那种高不成，低不就的

烦恼，反而觉得她上哪个大学都很好。不管去哪里，她都会有光明的前途，充

实的人生。因为跟我们这一代相比，她最大的优势，也是她最大的福分，就是

她在小小的年纪里，已经认识了神，经历了神。

这几天正在读一本畅销书，书名叫做 When Breath Becomes Air。这本书的作者

是一个真正的学霸，很可惜他已经在两年前去世了，年仅36岁。他的才华让他

能够在完全不同的领域里纵横驰骋，自由选择，游刃有余。在斯坦福大学，他



拿到了生物学和文学的双学位，后来又拿到了斯坦福大学文学硕士，再后来他

去了耶鲁的医学院，最后他选择了最具有挑战性的脑神经外科。就在他经历了

十年的医学训练，做住院医快结束的时候，他被诊断患有四期肺癌。前一天他

还是一个救死扶伤的医生，挽救那些垂危的生命，后一天他自己却变成了一个

垂死的病人，为了生存而苦苦挣扎。突然之间未来就消失了，目标变成了泡影，

生活被压缩成了永恒的现在。在他生命的最后两年，他的心里又再次焕发出对

文学的热情。虽然他是一位医生，却是有一个文学家，思想家，哲学家的头脑。

多年来他苦苦求索的一个问题就是，在那注定要来到的死亡的面前，生命到底

有什么意义？他做医生，部分原因也是为了寻找这个问题的答案。他把他自己

的思考，亲身的经历，得到的灵感和启示，都写在这本书里。他找到答案了吗？

这要由你自己来判断。向你推荐这本书，这是一本深刻难忘的著作，会让你手

不释卷。

为什么要说到这本书呢？还是跟孩子们有关。年轻人都在追求成功，但什么是

真正的成功？做为家长，我倒宁愿孩子们有平凡的，但是很健康，很快乐，很

满足的生活。我们祝愿他们幸福，但是他们的幸福还是要由他们自己来建设，

自己来选择。可以肯定地说，他们的道路不会一帆风顺，但是盼望他们在艰难

的时候能够找到内心的平安和生活的力量。这种力量也是我们成年人今天所需

要的。愿我们和孩子们一起成长。

愿神赐给大家又一个平安美好的周末！

韩珂


